
Le future du sentier
Notre conseil d’administration a eu une rencontre avec les 
représentants de la Fondation Massawippi (FMF) et de la Fiducie de 
Conservation Massawippi afin de discuter des façons de céder le 
SNT à la Fiducie. Assurer sa préservation et son entretien à per-
pétuité sont des sujets très importants qui seront discutés lors de 
l’assemblée générale annuelle. Vos idées, opinions, et suggestions 
seront grandement appréciées. Pour plus d’information sur la FMF 
et le travail remarquable qu’ils accomplissent pour protéger la terre 
et la nature, visitez le site www.massawippi.org.
Les vélos électriques
Les vélos électriques ont démocratisé le cyclisme et ont 
révolutionné les transports personnels, permettant aux individus 
de sortir et de peut-être laisser leur auto derrière pour les courses 
plus courtes. Les règles sur les routes et les sentiers sont régies 
par le Gouvernement du Québec. La force du moteur ne doit pas 
dépasser 500W (0.671cv) et le vélo doit être équipé d’un pédalier 
opérationnel. La plupart des gens n’auront pas besoin d’un vélo 
électrique pour parcourir le sentier. 

Priorités des travaux pour 2023
Réparation du pont 4 
Jeff Schoolcraft, ingénieur en structures, a identifié un problème 
majeur avec le pont 4 (Km13), notamment la perte de sous-
structure sur une étendue de 38 pieds de l’approche sud. Nous 
recevons actuellement des estimations pour réparer ou remplacer 
le pont de manière profes-sionnelle à un coût raisonnable (ne 
dépassant pas les 40 000 $ prévus au budget) grâce au plan soumis 
par Jeff. Malheureusement, afin d’assurer la sécurité du public, le 
pont devra rester fermé jusqu’à ce que les travaux soient terminés.
Aire de repos au Km 11
Des travaux de nettoyage auront lieu dans ce parc circulaire 
presque achevé l’automne dernier. C’est à cet endroit, à côté de 
l’étang Ticehurst, que trône un pin majestueux et ancien. C’est une 
belle occasion pour les bénévoles de venir nous aider à ramasser 
des branches mortes, égaliser le gravier, installer de nouvelles 
tables de pique-nique, etc. La Caisse Populaire Desjardins, l’un 
de nos bienfaiteurs généreux et réguliers, a également offert de 
prêter main forte sur le sentier. Le sentier pédestre sur cette portion 
triangulaire de propriété demeure inchangé mais nécessite un 
travail de dégagement qui doit se faire manuellement à cause des 
arbres tombés. De plus, suite à du vandalisme, nous avons remplacé 
les marches de bois par une rampe de gravier plus sécuritaire.
Remodelage de surface et entretien
La nature a une manière bien à elle de reprendre ses droits. Nous 
poursuivrons l’élagage des branches et la tonte de l’herbe sur 
les bords du sentier pour garantir une meilleure visibilité et une 
sécurité accrue. Nous n’utiliserons pas de machinerie du genre 
utilisé à certains endroits à l’automne. Elle était trop agressive, 
demandait trop de supervision et nous a valu plusieurs plaintes.

Tonte et élagage
La surface du sentier n’a pas été entretenue de façon optimale 
au cours des dernières années. Certaines surfaces devront être 
refaites. La ville de Stanstead nous a proposé la possibilité de 
refaire les surfaces à coûts abordables. Stanstead entretient déjà 
plusieurs kilomètres de leur sentier municipal pour piétons et 
cyclistes. Des employés d’expérience et de l’équipement pourraient 
être mis à notre disposition si une entente en ce sens était établie.

Véloce III
L’appui financier du MTQ sera disponible encore cette année pour 
assurer la moitié de nos coûts d’entretiens jusqu’à concurrence de 
32 000 $. Nous soumettrons bientôt une estimation des coûts des 
travaux prévus pour cette année. Tout argent non dépensé doit 
être retourné au MTQ.

Automne 2022 – Travaux sur le sentier
Emile Fecteau, notre héroïque contracteur local, a été très occupé 
avec plusieurs réparations au sentier dont :
• Réparation et application 

de gravier pour un chemin 
d’accès d’une ferme au 
sentier entre les ponts 
d’Ogden offert par un 
propriétaire terrien pour 
pallier au fait que le pont 4 
est fermé et que le pont 3 
n’est sécuritaire que pour 
les véhicules légers. 

• Remodelage de surface en-
tre les ponts et ramassage 
des arbres morts suspendus.

• Réparation d’un affaissement et réalignement du sentier au 
sud de la Tomifobia,

• Avec Gilles Garand, nettoyage du bois mort en utilisant la 
grosse pelle d’Émile, recons-truction du fossé là où le sentier 
a été inondé et est devenu glissant près du Km17 au sud.

• Agrandissement de l’aire de repos circulaire au Km 11 avec la 
pelle mécanique et remodelage de surface en installant des 
pierres pour s’asseoir.

Notre conseil d’administration pour 2022–2023
Richard Violette, (président); Michael Sudlow, (vice-président);  
Joy MacDonald, (trésorière); George Foster, (secrétaire); 
Ray Banham, Keith Baxter, Jean-Christopher Vlasiu,  
Claude Fortin; Sonya Voggenreiter. 

Joy a rationalisé notre trésorerie en travaillant avec notre 
teneuse de livre Amy Whitcomb. Richard a été notre porte-
parole et notre contact avec la MRC et le MTQ. George identifie 
les tra-vaux requis avec Mike et se charge de trouver des 
contracteurs. Ray aime inspecter le sentier et s’occupe de faire 
produite les signalisations. Jean-Christophe a travaillé avec la 
Caisse populaire Desjardins pour obtenir un appui financier 
de 5 000 $ en échange de visibilité sur le sentier et notre site 
web. Sonya a obtenu la permission de la clinique médicale 
d’Ayer’s Cliff pour que nous puissions tenir nos rencontres du 
conseil d’administration dans leur salle de conférence. Claude 
a damé les pistes de ski de fond à partir d’Ayer’s Cliff et jusqu’à 
l’autoroute 55.

En 1870, un chemin de fer fut créé pour traverser la Vallée de la Tomifobia. Je me 
 souviens encore du bruit qu’il faisait en passant près de ma ferme, cent ans plus 

tard, alors qu’il transportait des passagers jusqu’à Boston. Puis un jour ce bruit a 
disparu et peu de temps après, ce sont les rails d’acier valant plus d’un millions de 
dollars qui étaient enlevés. “Un sentier de chemin de fer? Quelle drôle d’idée!” me 
suis-je d’abord dit en voyant ce changement, il y a plus de 30 ans. Aujourd’hui, les 
résidents de la région et de beaucoup plus loin adorent le Sentier Nature Tomifobia 
(SNT)—un projet de Les Sentiers Massawippi Inc.

—George Foster, secrétaire du sentier

www.tomifobianaturetrail.org 
info@sentiernaturetomifobia.org

Pour nous joinder
Sentier Nature Tomifobia
C.P. 1502, Ayer’s Cliff  J0B 1C0

Organisme à but non lucratif :    
#133444166 RR001

Assemblée générale annuelle 
Les membres et amis du Sentier Nature Tomi-
fobia sont invités à notre Assemblée générale 
annuelle. 
Lieu :  Centre Communautaire  

176 Rosedale, Ayer’s Cliff
Date : 27 mai 9h30 
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Pour faire un don ou pour savoir comment devenir membre,  
visitez notre site web ci-dessous

Bulletin
Se promener en douceur, c’est découvrir la beauté qui règne autour de nous!
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